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中国金融业开放具体举措密集宣布

争取今年内开通“沪伦通”

改革者，心无杂念何惧之有
——— 弘扬企业家精神 聚力高质量发展·创新创业故事

□ 本 报 记 者 杨学莹
本报通讯员 梁时英

谭旭光是行业出名的“大胆”“疯
子”，人们总是对他抄底德隆系、智斗
国际资本大鳄等故事津津乐道，却鲜有
知道他早年掌舵潍柴经历的那些磨砺与
困 境 。 他 的 “ 大 胆 ” ， 就是从 那时
“逼”出来的。

潍柴的国企改革，改得早，改得彻
底。但在当时，大多数人对改革茫然、
被动，甚至抗拒。时隔十余载，当国企
改革重新提上议程，人们才恍然大悟：
谭旭光是对的！

1998年，谭旭光被任命为潍坊柴油机
厂厂长，但他一点也高兴不起来。当
时，潍柴已濒临破产，负债3亿元，1万多
名员工6个月没发一分钱工资。机制僵
化、人才流失、经营亏损、技术落后、
产品滞销，雷区一触即发。

谭旭光上任后第一件事情就是提出
“约法三章”：坚持原则，敢抓敢管，
不做老好人，不当太平官；扑下身子，
真抓实干，为企业干实事，为职工办好
事；以身作则，清正廉洁，要求职工做
到的，我们首先做到，不允许职工做
的，我们坚决不做。

改革的第一把火引向了领导班子，
从那以后，“约法三章”成为了潍柴发
展的立企之本，始终激励、约束着每一
个管理者。20年来，潍柴领导班子没有
一个人离开，成就了行业一段佳话。

与韦尔奇刚刚接手GE、郭士纳履新
IBM如出一辙，谭旭光的改革很快瞄准了
内部官僚机制之弊。1999年，潍柴正式启
动人事、劳动用工、分配三项制度改
革，建立“干部能上能下、人员能进能
出、工资能高能低”的市场化机制。通
过大力精简机构，裁撤冗员，瘦身健
体，企业迎来了生机。

但真正让潍柴化险为夷、走出绝境的

是之后的“三三制”改革，即产权改革。根
据方案，潍柴将占企业资产1/3的高速机业
务剥离出来，成立潍柴动力股份有限公
司，并运作在香港上市；占1/3的中速机业
务和职工留在原有集团，形成国内最具竞
争力的船舶动力和发电设备生产基地；其
余1/3非主营业务全部推向市场。

当时，潍柴“除了火葬场没有，其余全
有”。职工在这个独立的“小社会”里窝了

几十年，剥离辅业，堪比割肉切肤！
2016年，谭旭光应邀到山东某国企介

绍经验，讲起这段故事。该企业的高管
团队听了面面相觑，坦言不敢这样大力
度地改。谭旭光对他们直言，没有敢于
担当的勇气，改革不可能成功，绝对不
可能。

无疑，潍柴是成功的。今天所有的成
就，都可以追溯到这一场惊天动地的改
革。更重要的是，它从此塑造了潍柴“信改
革、敢改革、善改革”的基因。

国务院发展研究中心产业经济部部
长赵昌文博士提出了一个概念：体制可改
革性。他认为，可改革性比改革本身甚至
更重要。企业也是这样。事实上，正是改
革，贯穿、保障了潍柴20年的发展：2013年
至今，潍柴以空前的力度，全面推行WOS
潍柴运营模式，以统一的管理秩序和管理
语言，解决全球化经营问题；同时，从组织
创新到创新生态圈构建，用5年的时间搭建
起国内行业最具竞争力的创新机制；2017
年，在新兴业务试水股权制改革，激活核
心骨干创业激情……潍柴人一路走，一路
改；改得坚决，走得更快。

为什么别人不敢改，偏偏谭旭光敢？
谭旭光这样回应：“不是我胆大，这是一个
担当和责任的问题。有的人不愿意去触碰
这个矛盾，我为什么要碰呢？就是要对潍
柴负责，对潍柴所有职工负责。当一个人
什么杂念都没有的时候，就会把个人荣辱
安危置之度外，变得无所畏惧，就一定能
干出很精彩的结果来。”

在４月１０日的博鳌亚洲论坛２０１８年年会开
幕式上，国家主席习近平明确提出，去年年底
宣布的放宽银行、证券、保险行业外资股比限
制的重大措施要确保落地，同时要加大开放力
度，加快保险行业开放进程，放宽外资金融机
构设立限制，扩大外资金融机构在华业务范
围，拓宽中外金融市场合作领域。

１１日，中国人民银行、中国证监会、国家
外汇局等金融部门迅速行动，开放的具体举措
密集宣布。中国金融业由此开启对外开放的新
篇章。

新动作连连：

资本市场对外开放步履从未停顿

１１日上午，中国人民银行行长易纲宣布扩
大金融业对外开放的１０余条举措之后，中国证
监会随即宣布沪港通、深港通每日交易额度扩
大４倍。

“５月１日起将沪股通及深股通每日额度分
别调整为５２０亿元，沪港通下的港股通及深港通
下的港股通每日额度分别调整为４２０亿元。”

业界认为，证券领域开放措施如此迅速落
地，折射的是中国金融业开放的决心，彰显出
中国金融对外开放的自信和底气。

随着中国金融业开放路线图的明确，证券
业开放正在进入深水区。一系列新动作将在未
来几个月内落实：证券公司、基金管理公司、
期货公司的外资持股比例上限放宽至５１％，三
年后不再设限；不再要求合资证券公司境内股
东至少有一家是证券公司；今年年底前，不再
对合资证券公司业务范围单独设限。

证监会新闻发言人高莉１１日表示，证监会
在积极推进“沪伦通”准备工作，将与英方共
同努力，争取２０１８年内开通。

国家外汇管理局表示，将会同有关部门研
究推进ＱＤＩＩ改革，根据国际收支状况、行业
发展动态以及对外投资情况，进一步完善
ＱＤＩＩ宏观审慎管理。

中国资本市场近年来对外开放步伐从未停
顿。沪港通、深港通顺利开通，境内交易所同
“一带一路”沿线国家的交易所积极开展务实
合作，Ａ股成功纳入ＭＳＣＩ指数，我国首个国
际化期货品种原油期货正式在上海国际能源交
易中心挂牌交易……

南开大学金融发展研究院院长田利辉认
为，证券业的进一步开放是中国金融壮大的路
径，也是实体经济发展的抓手。扩大开放能够让
内资证券机构逐步增强国际竞争力，也有助于
引导更多的智慧资本服务中国实体经济发展。

开放范围广：

银行业金融机构几乎全覆盖

取消银行和金融资产管理公司的外资持股

比例限制，鼓励在信托、金融租赁、汽车金融、货
币经纪、消费金融等银行业金融领域引入外资，
对商业银行新发起设立的金融资产投资公司和
理财公司的外资持股比例不设上限……

“中国银行业的对外开放由银行扩大到几
乎所有的持牌银行业金融机构，既包括新设立
的比如金融资产投资公司，也涵盖即将设立的
比如理财公司，体现了由点到面、由浅到深的
全方位开放。”中国社科院金融所银行研究室
主任曾刚认为。

除了放宽市场准入，中国还将大幅度扩大
外资银行业务范围。专家认为，外资银行的分
行和子行的业务范围不同，这对不同类型的机
构来说有不同内涵，从大范围上来讲，之前外
资银行介入比较少的一些业务，比如债券承销
等有望放开。

曾刚表示，从放宽市场准入到逐步放开业
务准入，机构范围从银行扩展到更多类型，这
表明中国银行业对外开放的速度、幅度和深度
在不断提升。

“但这并不意味着对外资的进入放任不
管，开放政策旨在实行内外一致的监管规则，
而不是对外资有特殊倾斜。外资进入中国金融
市场，依然要满足金融监管部门的投资准入条
件，遵守业务经营的规则。”曾刚说。

准入政策再优化：

保险业开放迈上新台阶

保险业也迎来一大波实打实的开放政策：
允许符合条件的外国投资者来华经营保险代理
业务和保险公估业务；放开外资保险经纪公司
经营范围；人身险公司的外资持股比例上限放
宽至５１％，三年后不再设限。今年年底以前
全面取消外资保险公司设立前需开设２年代表
处要求。

“保险业的放开，促进保险市场的进一步
完善，有利于提高我国保险市场在国际上的竞
争力，从保险大国向保险强国迈进。”北京工
商大学保险研究中心主任王绪瑾说，保险市场
的完善有助于保险发挥社会“稳定器”和经济
增长“助推器”的作用。

中国社会科学院保险与经济发展研究中心
主任郭金龙认为，保险代理、公估、经纪业务
等本地特点比较强，内资公司具有天然的竞争
优势，而且这些年内资保险公司的核心竞争力
不断提高，开放政策对行业的影响不会很大。

近些年，我国保险业对外开放取得了阶段
性成果。分步骤取消外资在财险企业中的持股
比例限制，逐步取消地域限制，健全法律法规
体系等，吸引了一批外资险企进入中国市场。
目前有１６个国家和地区的保险机构，在我国设
立了５７家保险机构。随着我国保险行业快速发
展，更大程度的开放已经成为现实需求。

记者从监管部门获悉，下一步，监管部门
将进一步优化准入政策，引入更多优秀的境外
保险机构；进一步优化监管政策，鼓励已经进
入中国市场的外资保险公司，进入健康、养
老、巨灾保险等业务领域，参与保险经营新模
式的探索，参与保险行业的各项改革等。

（新华社北京４月１１日电）

□ 本报记者 魏然

在4月11日召开的省政协新型高端智库代表座谈会上，
15家省内重点新型智库代表就加强政策支持和制度保障、培
育智库品牌、畅通智库合作渠道、发挥山东智库联盟作用
等，提出建议，促进新型智库更好服务新旧动能转换和地方
经济社会发展。

据介绍，2017年，15家智库单位申请立项或者主持各级
各类课题513项，举办国际国内各类学术会议、学术论坛、
学术讲座、学术沙龙等77次；围绕国家和省里的重大战略、
重要决策部署完成调研140余次，撰写调研报告321篇，撰写
智库成果要报、呈阅件等260余篇，获得副省级以上领导批
示134次。但发展不平衡问题也很明显。省社会科学规划管
理办公室主任杜福介绍，15家智库除三个综合类智库发展比
较好以外，也有一些智库处于维持状态，人员不到位，经费
不充足，智库成果寥寥。

“有些智库的课题研究学术味太浓，实践性、实用性、
可操作性比较差，很难发挥智库本身的作用。”杜福分析，
这和智库定位不准有关，智库不是一个学术研究机构，而是
一个信息咨询机构，主要研究领域应是对策应用研究，而不
是基础研究和学术研究。

“建议搭建政府部门、企事业单位和智库单位联系沟通
的平台，实现智库研究供需平衡。”曲阜师范大学社会科学
处副处长朱莉雅的建议得到代表们赞同。大家建议加强各智
库单位的协同合作，变单打独斗为协同作战，充分发挥省社
科院智库联盟的作用，在重大课题协作攻关中发挥整体效
应；同时发挥各自的专业研究优势，打造特色智库。

在智库建设中，大家普遍反映人才缺乏是目前最迫切需
要解决的问题，尤其是在人才引进、绩效考核、复合型人才
培养等方面，面临政策或体制机制因素制约。

此外，考评机制不健全也制约了智库发展。目前对智库
成果的考评还没有一套完整的体系，指标的设定、考评框架
的构建都需要重建。杜福说，省社科规划办今年将引入第三
方机构，采用科学、管用的评价体系，对全省15家智库单位
进行考评。

新型智库既要专业

也要“接地气”

金融领域开放措施包括哪些方面？

中国人民银行行长易纲在博鳌亚洲论坛２０１８年

年会“货币政策的正常化”分论坛上宣布了金融

领域开放的六大措施，将在未来几个月内落实，

今年６月３０日之前大部分措施将会落实。

取消银行和金融资产管理公司的外资持股比例限制，内外资一视同仁；允

许外国银行在我国境内同时设立分行和子行。
一

将证券公司、基金管理公司、期货公司、人身险公司的外资持股比例的上

限放宽到５１％，三年以后不再设限。
二

不再要求合资证券公司境内股东至少有一家是证券公司。三

为进一步完善内地和香港两地股市互联互通的机制，从今年５月１日起把互

联互通每日的额度扩大四倍，也就是说沪股通和深股通每日额度由１３０亿调

整为５２０亿元人民币，港股通每日额度从１０５亿调整为４２０亿元人民币。

四

允许符合条件的外国投资者来华经营保险代理业务和保险公估业务。五

放开外资保险经纪公司经营的范围，与中资机构一致。六

资料：据新华社 制图：巩晓蕾

据新华社海南博鳌４月１１日电 中国
人民银行行长易纲在博鳌亚洲论坛２０１８年
年会上表示，中国将会通过保持债务水平
稳定等三大任务来实现去杠杆。

在被问及如何看待中国的债务占
ＧＤＰ比重增长非常快这个问题时，易纲
表示，中国目前的确存在杠杆率高、债务

水平高的问题。从审慎的货币政策和金融
稳定的角度出发，我们认为首要的任务是
要保持债务水平的稳定，第二个任务是让
债务结构更加优化，平衡好政府债务、企
业债务及个人债务，第三个任务是让总杠
杆率更加合理。“通过以上做法，来实现
一个漂亮的去杠杆。”

中国人民银行行长易纲：

通过三大任务实现去杠杆

据新华社海南博鳌４月１１日电 财政
部副部长程丽华１１日在博鳌亚洲论坛２０１８
年年会上表示，我国将以进一步优化税制
结构、落实税收法定原则、健全地方税体
系、推动建立国际税收新秩序等四方面助
力现代税制建设，以不断适应新时代高质
量发展的要求。

她表示，下一步，我国将深入推进增

值税改革，构建更加公平、简洁的税收制
度。推进房地产税立法和实施。建立综合
与分类相结合个人所得税制度。

在健全地方税体系方面，她表示，将
考虑税种属性，区分税基流动性特征，合
理确定地方税种，适当下放税权，逐步培
育地方主体税种，保持地方财力稳定增
长，促进区域协调发展。

财政部副部长程丽华：

四方面推进现代税制建设

绘图：卢鹏

□记者 刘一颖 报道
本报济南讯 近日，记者从省文化厅获悉，为大力推

进我省文化法治建设，提高文化领域治理能力和依法行政
水平，我省制定印发了《“十三五”时期山东省文化法治
建设规划》。

《规划》提出“十三五”文化法治建设主要任务，一
是完善文化法规规章及规范性文件，推进文化立法进程，
加快推进《山东省公共文化服务保障条例》《山东省公共
图书馆条例》《山东省文化产业促进条例》《山东省艺术
品市场管理办法》4部地方法规和政府规章立法进程；二是
深入推进文化领域依法行政，深化行政审批制度改革，加
强对已经取消和下放的行政审批事项的监督检查，推行权
力清单、责任清单制度和政务平台，健全依法决策机制，
加强事中事后监管，严格规范公正文明执法，建立行政执
法监督制度，提升行政复议应诉能力，建立健全政府法律
顾问制度；三是扎实开展普法和法治宣传教育，贯彻国家
法律法规和我省地方性法规规章，开展“七五”普法和法
治宣传，健全领导干部学法制度；四是加强文化法治机构
和队伍建设，建立健全文化法治机构和法治工作队伍，完
善文化法治人员资格管理。

山东加快推进

文化立法进程

□ 本报记者 吕光社 本报通讯员 冯磊 杨国庆

3月31日，在云南省昆明市第一人民医院，曾经患有先
天性心脏病的李红珊生下了一名女婴，而且母女平安。4月7
日，李红珊抱着宝贝女儿高兴地回到家。

与常人不同，先天性心脏病患者怀孕生子做母亲，一直是
一个遥不可及的梦想。但李红珊梦想成真，这生命奇迹的背
后，是山东与云南两地携手，持续十多年的爱心救助故事。

11年前，云南省宁洱县同心乡那柯里村小学生李红珊由
于患有严重的先天性心脏病——— 法洛氏四连症，一度徘徊在
死亡边缘。靠着几亩茶园的微薄收入，父亲李家强带着女儿
李红珊四处求医，但高额的医疗费，让一家人陷入了困境。
宁洱县政府部门对李红珊进行了生活救助，同时在媒体上公
布了她的病情，希望得到社会的关爱。2007年，面向全国开
展“爱心医疗救助工程”的济宁医学院附属医院了解到李红
珊的情况后，专程派人到云南将李红珊接到济宁，为其进行
了免费的手术治疗，并取得成功，点亮了李红珊全家人的希
望。手术后，济医附院先后5次到云南对李红珊进行回访，
持续关注她的健康状况。

康复后的李红珊，性格变得阳光开朗。高中毕业后，她
离开家乡到昆明创业，开了家名为“尚品那柯里”的特产
店，并在这里遇到了人生的另一半——— 丈夫刘为飞。2016年
11月，23岁的李红珊迎来了人生的大喜。在婚礼现场，来自
济医附院的医生代表为他们送上了新婚礼物和真挚的祝福，
难掩感激之情的李红珊潸然落泪。

婚后，李红珊和刘为飞靠着勤劳努力，开了一家土特产
商店，日子也越来越好。去年初，李红珊健康状况稳定向
好，经多方咨询，两人准备要孩子。济医附院得知李红珊怀
孕后，安排专家对她有针对性地进行产前指导。当地医院也
对李红珊的怀孕情况进行跟踪，确保顺利生产。

李红珊说：“没有社会的关心、关爱，我就体会不到做
妈妈的幸福。我是幸运的，我要感谢帮助我的所有人。”

李红珊和丈夫特意为刚出生的宝宝取名为“鲁宁”，想
让孩子长大后，永远不要忘记山东济宁，并为医院献上了一
面写有“医者仁心 大爱无疆”的锦旗。

“看到一个个家庭幸福美满，我们非常欣慰，也鼓舞着
我们把这项爱心工程继续进行下去，让更多的患儿得到康
复，让更多的家庭得到幸福。”济宁医学院副院长、济医附
院院长司传平介绍，该院“爱心医疗救助工程”自2005年启
动以来，已经免费救治了像李红珊一样来自全国各地的1600
余名孩子，使这些备受病痛折磨的贫困先心病患者重新恢复
了健康。

11年鲁滇爱心接力

圆先心病患者“母亲梦”
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